



VINCULACIÓN CON EL MEDIO **UDEC**

ACTIVIDADES 2022-2023



Vicerrectoría de Relaciones
Institucionales y Vinculación con el Medio
Universidad de Concepción



CONTACTO

Dirección: Víctor Lamas 1140, Concepción, Biobío, Chile.

Correo electrónico: vrin@udec.cl

[https://: vrin.udec.cl/](https://vrin.udec.cl/)



VrimUdec



vinculacion_udec/



vrin_udec





CONTENIDOS

SALUDO	4
DIRECCIÓN DE RELACIONES INSTITUCIONALES	7
DIRECCIÓN DE VINCULACIÓN SOCIAL	8
DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN	13
DIRECCIÓN DE RELACIONES INTERNACIONALES	13
	14
	14
	15
	16
	17
	18
	19
	20
	21
	22
	22
	23
	24





INTRODUCCIÓN



Equipo Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio, 2022.

En noviembre de 2023, la Comisión Nacional de Acreditación (CNA) resolvió otorgar a la Universidad de Concepción el máximo período de Acreditación Institucional, 7 años, en todos los ámbitos del quehacer institucional: Docencia y Resultados del Proceso Formativo, Investigación, Gestión Institucional y Vinculación con el Medio (VcM).

Esta última dimensión, la Vinculación con el Medio, será obligatoria en los procesos de acreditación de las instituciones de educación superior recién a partir del 29 de mayo de 2025; no obstante, la Universidad de Concepción, UdeC, fiel a su vocación desde su fundación hace 105 años, decidió acreditarse en esta área demostrando su compromiso con las comunidades y territorios.

El trabajo bidireccional en la UdeC se proyecta hoy como un tercer eje misional, a través de un trabajo institucional articulado desde la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio (VRIM), y la implementación de una Política y un Modelo de Vinculación con el Medio, que se condicen con los lineamientos del desarrollo institucional definidos en el Plan Estratégico Institucional, PEI 2021-2030, para la dimensión. Con ello, responde al objetivo de implementar modelos de diálogo y colaboración que articulen las capacidades institucionales, y permitan anticipar y responder a las necesidades del medio externo. Se entiende así, como una función ligada al compromiso de servicio público que ha orientado el quehacer de la UdeC a lo largo de su historia.

En este documento se reseña parte del trabajo que ha realizado la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio en el bienio 2022-2023, a través de sus direcciones de Relaciones Institucionales, de Vinculación Social, de Extensión y Pinacoteca, y de Relaciones Internacionales.



Equipo Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio durante Jornada ampliada en Campus Chillán. Abril 2023.



RELACIONES INSTITUCIONALES



Equipo Dirección de Relaciones Institucionales y Alumni.

La Dirección de Relaciones Institucionales (DRRII), es un organismo dependiente de la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y de Vinculación con el Medio, responsable de desarrollar estrategias, políticas, planes y formas de cooperación permanente, destinadas a fortalecer las relaciones de la Universidad con instituciones locales, regionales y nacionales, con el propósito de conocer sus problemas y contribuir a su desarrollo, en la medida de sus posibilidades y en ámbitos universitarios.

Adicionalmente, el funcionamiento de la Dirección de Relaciones Institucionales incluye el desarrollo de labores asociadas a la gestión y monitoreo de convenios nacionales, ejecución y de iniciativas y proyectos institucionales, además de dirigir ejecutivamente la Unidad AlumniUdeC, responsable del vínculo con la comunidad de egresadas y egresados de la Universidad de Concepción.

El objetivo de la DRRII está centrado en fortalecer las relaciones institucionales con el medio externo, mediante colaboraciones estratégicas que permitan co-crear y proponer soluciones a las necesidades del medio cultural, socio-comunitario, público político y productivo, contribuyendo de manera significativa al desarrollo sostenible del territorio y sus comunidades.

ÁMBITOS DE ACCIÓN

El funcionamiento de la Dirección de Relaciones Institucionales actualmente se encuentra subdividido en tres ámbitos de acción, los cuales permiten dar cobertura a los requerimientos y funciones propias de la Dirección. Estos ámbitos se encuentran representados por las labores pertinentes a las áreas de Convenios, AlumniUdeC e iniciativas institucionales y ejecución de proyectos.

Gestión y monitoreo de convenios institucionales: Las labores están orientadas principalmente a brindar asistencia a las diferentes unidades solicitantes, además de facilitar su gestión mediante la revisión de los expedientes y envío de estos a la Unidad de Asesoría Jurídica, quien realiza los informes jurídicos y entregan el visto bueno para su tramitación y posterior suscripción, registro y puesta en vigencia.



Firma de convenio con Corte Interamericana de Derechos Humanos. Abril 2023

Iniciativas y proyectos institucionales: Corresponden en ocasiones a la realización de programas específicos según los requerimientos universitarios y el contexto local o nacional, como también a acciones específicas en el ámbito de la vinculación con el medio, según los ejes misionales de la Universidad. Ejemplo de lo anterior, corresponde al Programa de Conmemoración Institucional a “50 años del Golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973”, realizado durante el año 2023.

Unidad AlumniUdeC: Entidad encargada de dirigir y coordinar las acciones que se realizan hacia la comunidad de egresadas y egresados de la Universidad de Concepción, implementando estrategias que vinculen a un número mayor de Alumni con sus redes en sus Facultades, como el acceso a bienes y servicios ofertados por la UdeC, a través de la implementación de un programa anual de actividades que permitan ir ampliando el radio de cobertura e impacto. Cabe señalar que AlumniUdeC se estructura según las necesidades en el área de comunicaciones, como también el apoyo en redes, los programas de empleabilidad y la Tienda institucional con funcionamiento virtual y físico.



Conmemoración Institucional a “50 años del Golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973”. Septiembre 2023



UNIDAD ALUMNI UDEC

La Unidad AlumniUdeC es la encargada de establecer y coordinar un programa de vinculación con egresadas y egresados de la Universidad de Concepción, promoviendo la colaboración, el sentido de pertenencia y el compromiso entre dicha comunidad y la Universidad, a través de actividades de mutuo beneficio que ayuden a su crecimiento profesional y personal, a la vez que retroalimenten sus funciones de docencia, creación de conocimiento e impacto en la sociedad.

La Red AlumniUdeC trabaja en torno a cuatro ejes de acción:

Espacios de conexión: Mantener un vínculo constante entre la comunidad Alumni y la Universidad, a través de espacios de encuentro, diálogo e hitos institucionales, que promuevan la interacción y nutran redes de conexión duraderas y significativas.

Redes y oportunidades recíprocas: Apoyar la creación y fortalecimiento de redes de egresadas/os, propiciando la articulación de la comunidad Alumni por Facultades e intereses comunes, vinculándolas a la Universidad y el medio externo, fomentando la colaboración, intercambio de experiencias y recursos para generar un ciclo de oportunidades recíprocas y crecimiento continuo.

Inserción y desarrollo profesional: Facilitar la inserción y el desarrollo profesional de estudiantes de últimos años y egresados, mediante la implementación de un programa de empleabilidad que entregue herramientas y oportunidades para lograr metas profesionales, además de generar instancias de vinculación con el sector productivo y político público con ofertas de empleos.

Presencia y visibilidad: Proyectar la visibilidad nacional e internacional de la Universidad de Concepción y su red Alumni, mediante difusión y posicionamiento estratégico de actividades claves y logros, para maximizar su impacto y alcance.



Encuentro AlumniUdeC Centenario +3. Enero 2023





PRINCIPALES ACTIVIDADES 2022

Hitos 2022	Descripción
FILB 2022	<p>La Feria Internacional del Libro del Biobío (FILB) y el Encuentro Internacional de Escritores, organizados por la Universidad de Concepción en colaboración con el Gobierno Regional del Biobío, se llevaron a cabo en enero de 2022 tras ser postergados por el Estallido Social y la pandemia. La FILB, realizada del 11 al 16 de enero, se desarrolló en los pastos centrales de la UdeC y reunió a 159 sellos editoriales, 52 expositores y más de 20 mil asistentes en su primera edición, que marcó el retorno de las ferias literarias presenciales en Chile bajo medidas sanitarias.</p> <p>En el marco de la FILB se realizó el Encuentro Internacional de Escritores, que contó con la participación de 113 autores y agentes literarios, incluidos 12 invitados internacionales. Durante seis días, se llevaron a cabo más de 90 actividades, entre conversatorios, presentaciones de libros y talleres, fomentando un dinámico espacio de intercambio cultural y literario.</p>
Congreso Futuro Biobío 2022	<p>El Congreso Futuro Biobío 2022, en su cuarta versión, se realizó el 19 de enero en la Biblioteca Central de la Universidad de Concepción bajo el lema "Aprender a Convivir". Adaptado al formato de programa televisivo sin público debido a restricciones sanitarias, este evento fue organizado por la Mesa Regional de Vinculación Universitaria liderada por el Gobierno Regional del Biobío (GORE Biobío) e integrada por las universidades UdeC, UBB y UCSC, junto al Congreso Futuro del Senado de la República. La transmisión en vivo, a cargo de TVU y plataformas digitales, permitió un amplio alcance para la divulgación científica.</p> <p>El encuentro incluyó dos paneles temáticos. En "Impactos Climáticos y Estrategias de Adaptación" participaron la Dra. Ko Barret como experta internacional y destacados investigadores regionales, como la Dra. Camila Fernández (UdeC). El panel "Virología y el Desarrollo de Nuevas Vacunas" contó con el profesor Gonzalo Moratorio como invitado internacional y la Dra. Liliana Lamperti (UdeC) junto a académicos de UCSC y UBB. Estas instancias abordaron desafíos actuales desde una perspectiva científica, destacando el trabajo colaborativo y la excelencia investigativa en la región.</p>



Hitos 2022	Descripción
Programa Prácticas con Impacto	<p>En su segunda versión, el Programa Prácticas con Impacto convocó a 19 municipios de las regiones de Ñuble, Biobío y La Araucanía, ofreciendo apoyo técnico en la formulación de proyectos de inversión mediante equipos multidisciplinarios de estudiantes UdeC. Coordinado por la Unidad Santiago UdeC y la Dirección de Relaciones Institucionales, la iniciativa contó con la participación de 76 estudiantes de 21 carreras y 11 facultades, quienes trabajaron en 19 proyectos, acumulando 16.380 horas dedicadas al fortalecimiento de capacidades locales.</p> <p>Los municipios participantes incluyeron 9 comunas del Biobío, 6 de Ñuble y 3 de La Araucanía, además de la Asociación de Municipalidades del Valle del Itata. Este esfuerzo permitió asesorar a los municipios en proyectos concursables, potenciando su desarrollo territorial. El programa concluyó con una ceremonia de cierre el 21 de diciembre, que destacó el compromiso de estudiantes y autoridades, reafirmando el impacto positivo de esta colaboración entre la UdeC y los territorios.</p>
Programa Foro Constituyente	<p>El ciclo de "Conversaciones Constituyentes en el Campanil 2022" se desarrolló entre el 30 de marzo y el 6 de julio como parte del Programa Foro Constituyente de la Universidad de Concepción, consolidándose como un espacio abierto de discusión sobre los avances y propuestas del primer proceso constituyente en Chile. Este ciclo comprendió ocho webinar que abordaron temas clave como la forma de Estado, justicia, sistema político, ciencias y conocimiento, regionalización, derechos de la niñez, el sistema económico y medio ambiente, y las propuestas finales de la nueva Constitución. En total, participaron 28 panelistas nacionales e internacionales, junto a 8 moderadores, generando un espacio multidisciplinario de reflexión y análisis.</p> <p>Con un alcance que incluyó 391 asistentes virtuales y 48% de participación de la comunidad AlumniUdeC, las actividades fueron visualizadas en directo desde 8 países y obtuvieron un impacto significativo en redes sociales, con más de 8.600 personas alcanzadas en Facebook y 1.306 interacciones. Este ciclo reafirmó el compromiso de la Universidad de Concepción con su rol público, generando instancias de diálogo accesibles y participativas en torno a los desafíos constituyentes del país.</p>



Hitos 2022	Descripción
Festival Puerto de Ideas Biobío 2022	<p>El Festival Puerto de Ideas Biobío 2022, realizado del 22 al 28 de agosto en las ciudades de Concepción, Coronel, Talcahuano, Los Ángeles y Penco, fue una iniciativa conjunta entre la Universidad de Concepción y la Fundación Puerto de Ideas. Este espacio de encuentro ciudadano centró su línea curatorial en el análisis y comprensión de los océanos desde perspectivas históricas, económicas, sociales y medioambientales, ofreciendo una experiencia democrática y enriquecedora con la participación de destacados expertos, tanto nacionales como internacionales.</p> <p>El programa incluyó 87 actividades: 26 abiertas a todo público, 27 proyecciones del Festival del Cine del Mar organizado junto al Instituto Milenio de Oceanografía (IMO), y 34 acciones educativas dirigidas a estudiantes de la Región del Biobío, mediante charlas, talleres y exposiciones. Participaron 43 invitados (7 internacionales, 36 nacionales; 20 mujeres y 23 hombres) y asistieron 5.714 personas, distribuidas entre actividades abiertas (3.533) y programas educativos (2.181), consolidando al festival como un espacio clave para el diálogo en torno al entorno natural y social.</p>
Proyecto Estudiantes del Biobío hacia el espacio	<p>Iniciativa realizada con el apoyo del Gobierno Regional del Biobío, desarrollada entre marzo y diciembre de 2022. Permitió que 4 estudiantes de Ingeniería Aeroespacial de la Universidad de Concepción participaran en misiones internacionales de formación en ciencia aeroespacial aplicada: Asclepios II en Suiza y el International Air and Space Program (IASP) 2022 FALL en Estados Unidos.</p> <p>El proyecto posicionó a los estudiantes como embajadores de las capacidades tecnológicas de la región del Biobío, transformándolos en referentes para futuras generaciones. Las pasantías significaron un avance sustantivo en su formación profesional, vinculándolos con la industria aeroespacial y centros de investigación internacionales, y fortalecieron la red científica y tecnológica de la región, consolidándola como un polo de desarrollo espacial a nivel nacional e internacional.</p>





Hitos 2022	Descripción
Ciclo de empleabilidad y Desarrollo Profesional AlumniUdeC	<p>Ciclo que incluyó una variedad de actividades diseñadas para fortalecer las competencias técnicas y de inserción laboral de estudiantes y exalumnos de la Universidad de Concepción. Entre los eventos destacados se encuentran los Cursos para la Inserción Laboral, realizados en mayo con 135 participantes, que ofrecieron 40 horas de formación en gestión laboral efectiva, y las Jornadas de Empleabilidad en junio, dirigidas a estudiantes avanzados, con talleres sobre confección de CV, derecho laboral y reclutamiento, alcanzando 242 asistentes. Además, en agosto se desarrolló un Ciclo de Charlas de Empleabilidad en colaboración con Trabajando.com, el cual reunió a 122 personas, y se implementó la Red de Mentorías para Estudiantes, con 32 participantes, enfocada en apoyar su desarrollo personal y laboral.</p> <p>Por otro lado, el trabajo colaborativo con IncubaUdeC fortaleció el ecosistema de emprendimiento regional a través de la creación de una Red de Mentores para Emprendedores con 76 mentores, de los cuales 52 son AlumniUdeC. Esta red certificó a 27 mentores especializados, quienes apoyaron a 57 equipos emprendedores de distintas regiones del país. Además, se ofrecieron Cursos de la Alianza UdeC Capacita, entre agosto y octubre, que beneficiaron a 52 exalumnos con formación en diversas áreas, reafirmando el compromiso de la universidad con el desarrollo profesional de su comunidad y el apoyo al emprendimiento.</p>
Feria Laboral y Emprendimiento 2022	<p>En el marco del programa de empleabilidad que ejecuta AlumniUdeC, se realizó la Ferial laboral virtual del 16 a 18 de noviembre, organizada por la Universidad de Concepción, Universidad Católica de la Santísima Concepción, Instituto Profesional Virginio Gómez y Centro de Formación Técnica Lota-Arauco.</p> <p>Durante la Feria se desarrollaron un total de 9 actividades, entre charlas y talleres sobre empleabilidad, emprendimiento y empresas, con una participación total de 303 personas.</p> <p>Por último, la iniciativa contó con la colaboración de diversas entidades públicas y privadas, participación de 29 emprendedores, ofreciendo 133 productos y servicios, 154 empresas que ofrecieron un total de 1.414 vacantes y 2.959 postulaciones. Tuvo una amplia difusión en redes sociales y cobertura en prensa regional y nacional.</p>



Hitos 2022	Descripción
Ciclo de empleabilidad y Desarrollo Profesional AlumniUdeC	<p>Ciclo que incluyó una variedad de actividades diseñadas para fortalecer las competencias técnicas y de inserción laboral de estudiantes y exalumnos de la Universidad de Concepción. Entre los eventos destacados se encuentran los Cursos para la Inserción Laboral, realizados en mayo con 135 participantes, que ofrecieron 40 horas de formación en gestión laboral efectiva, y las Jornadas de Empleabilidad en junio, dirigidas a estudiantes avanzados, con talleres sobre confección de CV, derecho laboral y reclutamiento, alcanzando 242 asistentes. Además, en agosto se desarrolló un Ciclo de Charlas de Empleabilidad en colaboración con Trabajando.com, el cual reunió a 122 personas, y se implementó la Red de Mentorías para Estudiantes, con 32 participantes, enfocada en apoyar su desarrollo personal y laboral.</p> <p>Por otro lado, el trabajo colaborativo con IncubaUdeC fortaleció el ecosistema de emprendimiento regional a través de la creación de una Red de Mentores para Emprendedores con 76 mentores, de los cuales 52 son AlumniUdeC. Esta red certificó a 27 mentores especializados, quienes apoyaron a 57 equipos emprendedores de distintas regiones del país. Además, se ofrecieron Cursos de la Alianza UdeC Capacita, entre agosto y octubre, que beneficiaron a 52 exalumnos con formación en diversas áreas, reafirmando el compromiso de la universidad con el desarrollo profesional de su comunidad y el apoyo al emprendimiento.</p>
Feria Laboral y Emprendimiento 2022	<p>En el marco del programa de empleabilidad que ejecuta AlumniUdeC, se realizó la Feria laboral virtual del 16 a 18 de noviembre, organizada por la Universidad de Concepción, Universidad Católica de la Santísima Concepción, Instituto Profesional Virginio Gómez y Centro de Formación Técnica Lota-Arauco.</p> <p>Durante la Feria se desarrollaron un total de 9 actividades, entre charlas y talleres sobre empleabilidad, emprendimiento y empresas, con una participación total de 303 personas.</p> <p>Por último, la iniciativa contó con la colaboración de diversas entidades públicas y privadas, participación de 29 emprendedores, ofreciendo 133 productos y servicios, 154 empresas que ofrecieron un total de 1.414 vacantes y 2.959 postulaciones. Tuvo una amplia difusión en redes sociales y cobertura en prensa regional y nacional.</p>





PRINCIPALES ACTIVIDADES 2023

Hitos 2023	Descripción
FILB 2023	<p>La segunda versión de FILB se realizó entre el 13 y 22 de enero 2023 (diez días de duración), en el marco de la Escuela de Verano de la Universidad de Concepción "Voces, imaginarios y territorios" y reunió a la comunidad con 134 expositores que congregan a más de 250 sellos editoriales, entre distribuidoras de libros, editoriales y librerías regionales, nacionales e internacionales, en un recinto ferial ubicado en paralelo a los prados centrales del Campus Concepción de la UdeC, entre la Biblioteca Central y la Plaza del Estudiante.</p> <p>El Programa Cultural, reunió a 212 autoras, autores y agentes del mundo editorial de carácter nacional e internacional en más de 150 actividades programadas en Concepción y Los Ángeles.</p> <p>La iniciativa contó con un marco de público estimado de 42.500 personas y se estimó que el impacto total de la FILB fue de \$1.460MM en la Región del Biobío, logrando un ratio de conversión turística de \$3,86.</p>
Congreso Futuro Biobío 2023	<p>Resaltando el compromiso de la Universidad con la divulgación científica y exploración de temáticas de vanguardia, se desarrolló Congreso Futuro en la región en conjunto con universidades regionales del CRUCH y el Gobierno Regional.</p> <p>En la ocasión, se desarrollaron dos paneles de conversación. En el primero, denominado "Astronomía", participaron la investigadora titular de la Universidad de Kentucky, Nancy Levenson, quien además se encontraba como directora interina del Space Telescope Science Institute de Baltimore (Maryland), centro de investigación astronómica de nivel mundial y las y los académicos: Dr. Rodrigo Herrera-Camus (UdeC), Dr. Erik Baradit Allendes (UBB) y Dr. Patrick Concha Aguilera (UCSC).</p> <p>En el segundo panel, "Salud Pública, Cuidado del Paciente, Endocrinología", participaron el endocrinólogo e investigador Victor Montori, quien es docente de medicina de la Clínica Mayo en Rochester, con especialidad en atención para pacientes con patologías crónicas y las y los académicos regionales Dra. Diana Cáceres Vásquez (UdeC), Dra. Natalia Bello Escamilla (UBB) y Dr. Carlos Zuñiga San Martín (UCSC).</p> <p>La versión 2023 de Congreso Futuro Biobío se realizó en el Teatro Regional del Biobío y contó con un público asistente de 1.200 personas.</p>





Hitos 2023	Descripción
Encuentro Centenario+3	<p>El 13 y 14 de enero de 2023 se llevó a cabo un encuentro con la comunidad AlumniUdeC, quienes pudieron disfrutar de un programa de actividades universitarias como también de instancias de vinculación con sus respectivas Facultades.</p> <p>El encuentro Centenario +3 contó con programas propios por cada Facultad, además de actividades transversales y abiertas para toda la comunidad Alumni UdeC como visitas guiadas al eje patrimonial universitario como al campanil, la foto oficial en el foro de la Universidad, encuentros con el autor Pablo Simonetti y la autora y egresada UdeC Patricia Cerda, además de una recepción de camaradería "Atardecer en la UdeC" en el Sector Laguna de los Patos, la cual contó con una asistencia superior a las 480 personas.</p>
Coordinación Agenda Juegos Panamericanos 2023	<p>La DRRIL coordinó el programa de actividades de los Juegos Panamericanos 2023 en la Región del Biobío, en conjunto con la Unidad de Deportes UdeC y el Ministerio de Deportes (con quien se tiene un convenio vigente). Entre las actividades destacadas se encuentra la recepción de antorcha panamericana, donde deportistas universitarios acompañados por miembros de la comunidad recibieron el icónico símbolo de la llama olímpica.</p>
Jornadas de Audiencias Públicas en el marco del proceso constitucional	<p>La Universidad comprometida con la democracia y la participación ciudadana, fue sede en sus tres Campus para la realización de Audiencias Públicas que nutrieron el proceso de discusión constitucional.</p> <p>La Dirección coordinó logísticamente el desarrollo de estas en dependencias de la Universidad, generando así, una instancia de diálogo entre la ciudadanía y los consejeros y consejeras constitucionales.</p>



Universidad de Concepción recibió el paso de la Antorcha Panamericana, Octubre 2023



Hitos 2023	Descripción
Seminarios sobre proceso constitucional	<p>En el marco de la discusión constitucional, la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio, Vrim, organizó a través de la Dirección de Relaciones Institucionales, la realización de seminarios que permitieron ser espacios de debate abiertos a la comunidad y ciudadanía.</p> <p>Una de las actividades realizadas correspondió al Seminario "Hallazgos de la participación ciudadana en el proceso constitucional: ¿Qué dijo la ciudadanía sobre el anteproyecto?", actividad que se realizó en el Auditorio de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Concepción, con la participación de Ignacio Irrázaval como Secretario Ejecutivo de Participación UC y Claudia Heiss, como encargada de Audiencias Públicas. La iniciativa contó con una asistencia estimada de 120 personas.</p> <p>Además, el 29 de noviembre de 2023 se realizó en la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales la actividad denominada "Conversación Constitucional desde el Campanil". La instancia contó con la participación de Domingo Lovera, abogado y doctor en derecho e integrante de la Constitución experta constitucional 2023, y Patricia Spoerer, ingeniera comercial, microempresaria e integrante del Consejo Constitucional. La instancia fue moderada por el Jefe de Carrera de Ciencias Políticas y Administrativas UdeC, Carlos Umaña. En la ocasión hubo una participación cercana a los 100 asistentes.</p>
Programa de Conmemoración "A 50 años del Golpe de Estado"	<p>La Dirección en representación de la Universidad de Concepción, y en coherencia con la vocación ciudadana y su compromiso con los asuntos públicos del país, llevó a cabo el Programa de Conmemoración "A 50 años del Golpe de Estado", instancia que brindó espacios académicos e institucionales abiertos, diversos e inclusivos de diálogo y reflexión.</p> <p>El programa contempló acciones conmemorativas institucionales, además de un programa de actividades realizadas por miembros de la comunidad UdeC, generando una serie de iniciativas que se llevaron a cabo entre junio y octubre de 2023, logrando la realización de un total de 51 actividades y con una participación de 5.413 personas.</p>



Hitos 2023	Descripción
Panel REC PRO "Biobío, una región creativa"	<p>En el marco de REC PRO, la directora de Relaciones Institucionales de la Universidad de Concepción y de la Feria Internacional del Libro del Biobío, fue partícipe del Panel "Biobío, una región creativa: una propuesta de desarrollo".</p> <p>En la instancia participaron además como panelistas el Gobernador de la Región del Biobío, Rodrigo Díaz, Mick Gibb de Night Time Industries Association Australia, Felipe Mujica, Gerente del Programa Chilecreativo (Programa Estratégico Nacional de Economía Creativa de CORFO) y con la moderación de Raimundo Aguirre, Director de RECPRO.</p>
Proyecto "Puesta en valor del patrimonio muralista de la Región del Biobío y el aporte del artista Gregorio de la Fuente"	<p>Proyecto ejecutado por la Universidad a través de la Dirección de Relaciones Institucionales en conjunto con la Fundación Gregorio de la Fuente, el que fue financiado por el Gobierno Regional del Biobío. La iniciativa permitió realizar una serie de charlas y tours para estudiantes que relevaban el patrimonio mural del Gran Concepción, lanzar el primer libro sobre la vida y obra del artista Gregorio de la Fuente, la reedición de la primera guía turística patrimonial de murales del Gran Concepción, además de generar una miniserie de TV denominada "Ciudad Mural".</p> <p>En el marco del proyecto "Puesta en valor del patrimonio muralista de la Región del Biobío y el aporte del artista Gregorio de la Fuente", el cual fue financiado por el Gobierno Regional del Biobío y ejecutado por la Universidad de Concepción con la colaboración de la Fundación Gregorio de la Fuente, se realizaron una serie de iniciativas que permitieron relevar el patrimonio muralista del Gran Concepción, además de rescatar la obra del artista Gregorio de la Fuente.</p> <p>En el marco del proyecto se realizaron acciones de creación y divulgación como la reedición y distribución de 1.500 ejemplares de la Primera Guía Turística Mural de Concepción, además de la edición y distribución de 800 ejemplares del Libro "Gregorio de la Fuente. Obra Mural y Pictórica".</p> <p>Además, la iniciativa contempló la realización de charlas y tours sobre la ruta mural de Concepción y alrededores, con diversos establecimientos educacionales del Gran Concepción, y la comunidad de Adultos Villa El Recodo de San Pedro de la Paz, logrando realizar una serie de actividades de divulgación artística y rescate patrimonial en torno a las obras muralistas existentes en el territorio. Las actividades se realizaron entre mayo y octubre, logrando contar con una participación total de 201 personas, entre estudiantes y adultos mayores.</p>



Hitos 2023	Descripción
	Finalmente, el proyecto dio origen a la miniserie de TV denominada "Ciudad Mural", producto audiovisual que contempla un total de 5 capítulos en los que se revisan diferentes murales de Concepción y alrededores y que fue emitido por el canal TVU.
Feria Laboral y Emprendimiento 2023	<p>En el marco del programa de empleabilidad que ejecuta AlumniUdeC, se realizó la versión 2023 de la Feria Laboral y Emprendimiento en formato virtual, que convoca a estudiantes, egresadas y egresados para encontrar nuevas oportunidades de trabajo, como también a emprendedoras/es para difundir sus negocios.</p> <p>La Feria fue organizada de forma articulada con instituciones educativas de la Región tales como UCSC, UBB, IPVG y CFT Lota Arauco, además de contar con la colaboración de IncubaUdeC. La iniciativa contó con la participación de 193 empresas, 71 emprendimientos, 7.431 usuarios, 1.738 postulantes y un total de 10.035 postulaciones.</p>



Directora de Relaciones Institucionales, Moira Délano, participó en REC Pro, en panel Biobío una región creativa. Octubre 2023.





VINCULACIÓN SOCIAL



Equipo Dirección de Vinculación Social.

La Dirección de Vinculación Social es el organismo dependiente de la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y de Vinculación con el Medio, responsable de mantener vínculos permanentes con la sociedad, con el apoyo permanente de las Facultades, Centros y reparticiones universitarias. Con el propósito de proyectar y anticipar las necesidades que emanen de la realidad social y favorecer el trabajo colaborativo y de mutuo beneficio (Reglamento Orgánico, art. 170).

Así, como marcos orientadores la Dirección de Vinculación Social responde Plan Estratégico Institucional (PEI) 2021-2030 y la Política Institucional de Vinculación con el Medio (2021), coordina e impulsa acciones colaborativas, a través de las cuales la Universidad, en concordancia con sus capacidades, definiciones y prioridades, participa activamente en el desarrollo social, es decir, en la promoción del bienestar y la calidad de vida de las comunidades, en su diversidad y extensión territorial.

La DVS se encarga de coordinar y promover acciones colaborativas mediante las cuales la Universidad de Concepción, en consonancia con sus capacidades, definiciones y prioridades, participa activamente en el desarrollo social. Esto implica la promoción del bienestar y la mejora de la calidad de vida de comunidades en su diversidad y extensión territorial.

Esta Dirección desempeña un papel facilitador al establecer canales de comunicación efectivos entre la Universidad y organizaciones sociales, gubernamentales, comunitarias, privadas, así como con otras instituciones académicas y actores del sector productivo.

El objetivo de la DVS es generar oportunidades para colaboraciones que permitan abordar los desafíos y demandas provenientes del entorno externo. Además de contribuir a la discusión e implementación de políticas públicas, fomentando al mismo tiempo los procesos internos de investigación y formación.

ÁMBITOS DE ACCIÓN

Las principales actividades colaborativas impulsadas desde la Dirección de Vinculación Social, las Facultades, Centros y reparticiones universitarias durante el 2023 pueden ser presentadas en el marco de algunos programas y proyectos, sin que ello agote las diferentes actividades y acciones desarrolladas directamente por la comunidad universitaria durante el año 2023.



La Dirección de Vinculación Social se estructura en torno diversas áreas de trabajo tales como el Voluntariado UdeC, Proyectos VcM, Sistema de Información de la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio (SIVRIM). Además, ejecuta los programas de Prácticas con Impacto, junto a la Dirección de Docencia, y de Huerto Comunitario UdeC junto con organizaciones socio-comunitarias. Asimismo, coordina la ejecución del Proyecto UCO2395 “Fortaleciendo la Innovación Social de mujeres en los territorios urbano-rurales de Biobío y Ñuble, mediante el modelo bidireccional de Vinculación con el Medio de la UdeC”.

En este sentido, la DVS facilita la comunicación de la Universidad de Concepción con organizaciones públicas y privadas, de nivel comunal, regional o nacional. Además de ser un vínculo con otras universidades y actores del sector productivo para generar oportunidades de trabajo conjunto que permitan dar respuesta a los desafíos y demandas provenientes del medio externo, aporten a la discusión e implementación de políticas públicas y favorezcan, a su vez, los procesos internos de investigación y formación.

ÁREA DE VOLUNTARIADO UDEC

El área de Voluntariado UdeC busca articular las diversas acciones de voluntariado de la comunidad universitaria, poniendo en valor el mutuo beneficio y la contribución a la satisfacción de las necesidades del medio. Se vincula especialmente con el sector Socio-Comunitario, generando una relación bidireccional con el medio, contribuyendo en el ámbito interno a la formación de personas y en el ámbito externo al desarrollo socio-territorial y comunitario de los distintos territorios.

Durante el año 2023, el equipo ha articulado diversas actividades y programas. Uno de ellos es el Programa de Acompañamiento Integral para la Educación Superior CIP CRC Coronel, que nace a partir de un trabajo colaborativo entre el Centro de Justicia Juvenil CIP CRC Coronel, la Subsecretaría de Educación y la Universidad de Concepción como un esfuerzo conjunto para contribuir a la reinserción social de jóvenes que han infringido la ley y que les corresponde rendir la Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES) 2023. Su componente central fue el reforzamiento académico asociado al temario PAES en matemáticas, lenguaje y ciencias, y se ha implementado con estudiantes voluntarios de las carreras de Administración Pública y Ciencia Política, Traducción e Interpretación de Idiomas Extranjeros, Nutrición y Dietética, Ingeniería Comercial, Biología Marina, Ingeniería Civil Eléctrica, Ingeniería Civil Química, Química y Farmacia y Medicina. Además, se articuló la participación en diversas actividades por parte de las personas voluntarias como la Feria Laboral y de Educación Superior.



El área ha impulsado también la participación de estudiantes voluntarios en el programa de Intervención Psicosocial en el Borde Costero de San Pedro de la Paz, que realizó un diagnóstico participativo con dirigentas y dirigentes de “Somos Barrio”, de la Subsecretaría de Prevención del Delito, que busca recuperar los espacios públicos frente al narcotráfico, delincuencia e inseguridad, develando numerosas necesidades en el territorio. Ello derivó en que se realicen mensualmente acciones de acuerdo con los ítems identificados en el diagnóstico, canalizándolos a través del área de Voluntariado UdeC, así como con estudiantes que se articularon desde diversas Facultades. Fue así como se realizaron talleres para adultas mayores, organizados por voluntarias de Kinesiología y Psicología; apoyos a operativos **“Municipio en tu barrio”** con la participación de carreras de las Facultades de Medicina, Química y Farmacia y la carrera de Trabajo Social, de la Facultad de Ciencias Sociales; visita al Gobierno Regional; limpieza del borde costero; y embellecimiento de espacios públicos.

La evaluación de parte de las y los vecinos participantes fue muy positiva, ya que estas actividades fueron co-creadas y pertinentes de acuerdo con sus necesidades e intereses. Se espera seguir estrechando el vínculo con la comunidad durante el año 2024, incorporando de manera regular a carreras que puedan realizar acciones de aprendizaje + servicio y voluntariado, lo que tributa a las cuatro macro competencias genéricas establecidas en el Modelo Educativo UdeC.

Durante el año 2023, el área de Voluntariado UdeC también articuló la **Escuela de Formación Política para Mujeres 2023**, que buscó fortalecer el empoderamiento femenino y la formación política de mujeres líderes de Concepción. Para el desarrollo de este programa, se coordinó la participación del Departamento de Administración Pública y Ciencia Política y la Oficina de la Mujer de la Municipalidad de Concepción. Esta escuela de Formación de Mujeres 2023 se desarrolló durante agosto y tuvo cuatro módulos teóricos prácticos, invitando a las participantes a compartir sus experiencias en relación con las temáticas que se trataron en cada uno de ellos. Estuvo a cargo de la académica del Departamento de Administración Pública y Ciencia Política, Susana Riquelme Parra, quien junto a un grupo de estudiantes voluntarias de pregrado desarrollaron las actividades.



Asignaturas de Voluntariado atraen interés de comunidad estudiantil UdeC, agosto 2023.



PRÁCTICAS CON IMPACTO

El programa Prácticas con Impacto es implementado en conjunto con la Dirección de Docencia de la Vicerrectoría UdeC y busca ofrecer oportunidades de prácticas profesionales de alto impacto social, vinculadas a comunas, sectores u organizaciones con altos niveles de vulnerabilidad social, a través del trabajo en equipos interdisciplinarios que permite el desarrollo de nuevas capacidades y habilidades en estudiantes, mediante la aplicación de competencias genéricas y profesionales contempladas en el Modelo Educativo de la Universidad de Concepción.

En Prácticas con Impacto, estudiantes UdeC tienen la oportunidad de desarrollar sus conocimientos en territorios que requieren de la intervención y colaboración de agentes externos para su desarrollo. Dado que el trabajo se basa en la interdisciplina, les permite conocer y relacionarse con las comunidades, así como con estudiantes de otras carreras y áreas, fortaleciendo sus conocimientos y objetivos con los proyectos a desarrollar solicitados

Estas prácticas profesionales interdisciplinarias impactan en la calidad de vida de las comunidades locales, por medio de asesorías a organismos públicos en la formulación de proyectos concursables de inversión. Se configura como una instancia de vinculación bidireccional que permite una contribución interna en la formación de estudiantes y una contribución externa en el desarrollo socio-territorial y comunitario.

HUERTO COMUNITARIO UDEC

Esta iniciativa bidireccional que surge de las organizaciones aledañas a la Universidad, cuyos integrantes se acercan a la Institución y plantean la idea de utilizar un espacio, dentro del campus Concepción, para el desarrollo de un lugar de aprendizaje cuyo eje central es la educación agroecológica, desarrollando una agricultura urbana, ecológica y sustentable. Además de ejecutar actividades asociadas a este propósito, como talleres, cursos, charlas y diversos encuentros. Congrega personas que integran las comunidades externas e internas de la Universidad.

Las organizaciones que integran Huerto Comunitario cuentan con un plan de actividades donde se incorpora distribución de los bancales, jornadas de trabajo, construcción, limpieza y habilitación de las terrazas de cultivo, las próximas reuniones, entre otras tareas a realizar durante el año. Además de una directiva que realiza la coordinación general de esta instancia comunitaria.



Más de 60 estudiantes participaron en la tercera versión del programa Prácticas con Impacto. Enero 2023.



UCO2395: FORTALECIENDO LA INNOVACIÓN SOCIAL DE MUJERES EN BIOBÍO Y ÑUBLE

El Proyecto UCO 2395 "Fortaleciendo la Innovación Social de mujeres en los territorios urbano-rurales de Biobío y Ñuble, mediante el modelo bidireccional de Vinculación con el Medio de la UdeC" busca contribuir al mejoramiento de las condiciones de vida de mujeres que habitan en territorios urbano-rurales del Biobío y Ñuble, que presentan vulnerabilidades frente a los efectos diferenciados negativos provocados por riesgos de desastres socio-naturales, mediante iniciativas de Innovación Social, en el marco de la Política de Vinculación con el Medio de la Universidad de Concepción.

El proyecto tiene una duración de dos años, desde agosto de 2023 a julio de 2025 y trabaja con mujeres de las comunas del Biobío (Arauco, Hualqui, Nacimiento y Santa Juana) y de Ñuble (Cobquecura, Ninhue, Ñiquén, Portezuelo y Trehuaco). Durante 2023 se dio inicio a los tres componentes del proyecto (voluntariado, innovación social y Vinculación con el Medio), junto con la conformación del equipo directivo, técnico y ejecutor del proyecto.

PROGRAMA DE FORMACIÓN EN VCM

Pensado en el ámbito interno, busca fortalecer las capacidades de académicas, académicos y profesionales de las diversas reparticiones de la institución para la implementación del Modelo de Diálogo y Colaboración con el Medio de la Universidad de Concepción.

Consideró cursos dictados desde la Dirección de Docencia al cuerpo académico en torno a estrategias de aprendizaje activo como A+S, Innovación Social y fortaleció el uso de herramientas de Vinculación con el Medio como el Sistema de Información SIVRIM, que permite el registro de actividades en los repositorios institucionales de la Universidad.

FONDO CONCURSABLE VCM

La Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio financia desde 2021 diversos proyectos por medio del Fondo Concursable de Vinculación con el Medio. Estos fondos concursables son un mecanismo institucional para fortalecer la integración de la función de Vinculación con el Medio en el desarrollo de las funciones de docencia de pregrado, postgrado e investigación, y aumentar la realización de iniciativas bidireccionales y socialmente pertinentes entre integrantes de la comunidad UdeC y actores del medio externo.

Se estructuran en 5 áreas de postulación: a) Formación a través de la VcM, b) Extensión Académica, c) Extensión Cultural, d) Colaboración Bidireccional y e) Fortalecimiento Institucional de la VcM.



Los Fondos tienen como propósito apoyar y comprometer activamente a los integrantes de la Universidad en el desarrollo local, regional y nacional, con un enfoque social orientado al desarrollo sustentable, mediante proyectos que poseen una duración de hasta 24 meses. En 2023 se financiaron 81 proyectos, distribuidos en los tres campus de la Universidad, con 17 proyectos en el campus Los Ángeles, 5 en el campus Chillán y 59 en el campus Concepción, orientados a los sectores socio-comunitario (65%), público político (13%), productivo (12%) y cultural (10%).

PROYECTO MANOS A LA HUERTA

El proyecto Manos a la Huerta promueve la educación agroecológica de las comunidades que integran el Huerto Comunitario UdeC, fortaleciendo sus capacidades de producción y autocultivo en espacios urbanos. La iniciativa, cuenta con financiamiento del Gobierno Regional del Biobío y aprobado por el Consejo Regional del Biobío, a través del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR), subvenciones, en la línea Medio Ambiente, busca perfeccionar las técnicas de cultivo orgánico y sustentable, educar sobre los beneficios de la alimentación sustentable y propiciar espacios de encuentro para la comunidad aledaña a la Universidad de Concepción. Focalizó su accionar en el terreno donde está ubicado el Huerto Comunitario UdeC tuvo una duración de seis meses.

Con Manos a la Huerta, se fortaleció el vínculo entre la comunidad universitaria y la aledaña a la UdeC, quienes pudieron conectarse con la tierra y aprender a cultivar. Contó con la participación de docentes y estudiantes de la Facultad de Agronomía, por lo que cada actividad, fue una oportunidad para que las personas se involucren, aprendan y contribuyan a este proyecto que es de toda la comunidad.

El proyecto tuvo con tres hitos que fueron Jornadas de mantención de limpieza y mejoramiento del Huerto Comunitario, previas a los talleres de educación agroecológica y permitirán acondicionar el espacio con el fin de facilitar el desplazamiento y cultivar alimentos y hierbas. Ampliación del sistema de riego que tenga la cobertura suficiente entregar agua a los bancales donde están los cultivos.





PRINCIPALES ACTIVIDADES 2022

Hitos 2022	Descripción
Primera Versión Fondo concursable Vinculación con el Medio	<p>Instrumento de gestión del Modelo de Vinculación, que permite facilitar el diálogo entre actores internos y externos, asegurando la pertinencia de las acciones que desarrolla la Universidad. De esta manera, la dimensión de vinculación se alinea con la implementación del Plan Estratégico Institucional, que desafía a implementar un modelo de diálogo y colaboración, para articular las capacidades institucionales, que permitan anticipar y responder a las necesidades de las comunidades, potenciando la creación de oportunidades de mutuo beneficio, contribuyendo al desarrollo sustentable de los territorios.</p> <p>Las iniciativas deben abordar temas tales como la conservación del medio ambiente, biodiversidad, desarrollo productivo, económico y tecnológico, desarrollo socio territorial y comunitario, educación, diversidad, inclusión, sustentabilidad, interculturalidad, entre otras áreas de contribución que forman parte de los compromisos transversales de implementación de los ejes misionales de la casa de estudios.</p>
Huerto Comunitario	<p>El Programa Huerto Comunitario UdeC tiene como propósito formar a la comunidad UdeC y su entorno relevante en el ámbito de la agricultura urbana, ecológica y sustentable, mediante diversas actividades ejecutadas por la comunidad que son parte de este programa.</p> <p>El Huerto se vincula especialmente con el medio Socio-Comunitario, generando una vinculación bidireccional contribuyendo, internamente, en la formación de personas y, externamente, en el aporte a la conservación del medioambiente y su diversidad.</p>
Voluntariado UdeC	<p>La Dirección de Vinculación Social (DVS) a partir del segundo semestre del 2022, imparte la asignatura complementaria Voluntariado UdeC en modalidad asincrónica en los tres campus universitarios, a través de la Dirección de Docencia (DirDoc).</p> <p>El requisito de aprobación es que las y los estudiantes inscritos desarrollen 20 horas de voluntariado al semestre. Este curso se ha impartido en cuatro versiones.</p>



PRINCIPALES ACTIVIDADES 2023

Hitos 2023	Descripción
Segunda y tercera versión del Fondo concursable Vinculación con el Medio	<p>A partir de este año se realizan dos convocatorias anuales.</p> <p>Ambas versiones incorporaron puntaje adicional a aquellas iniciativas lideradas por mujeres, en el marco de los compromisos institucionales asumidos por la Universidad con el Sello de Igualdad de Género del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).</p>
Prácticas con Impacto	<p>Iniciativa bidireccional de beneficio mutuo, enmarcada en la Política de VcM, que tiene como propósito apoyar a las comunidades locales, sus municipios y organismos públicos, en la postulación de proyectos a fondos públicos concursables, para mejorar la calidad de vida de las personas que habitan territorios de alta vulnerabilidad. Esto se logra mediante la ejecución de prácticas profesionales grupales e interdisciplinarias donde las y los estudiantes aportan en competencias y habilidades que forman parte del modelo educativo UdeC, como la responsabilidad social y ambiental, el compromiso ciudadano, el pensamiento crítico, la comunicación y el trabajo en equipo e interdisciplinario.</p> <p>El programa es coordinado por la Dirección de Vinculación Social y la Dirección de Docencia. Como acciones de mejora se incorporan aprendizajes y avances, además de aumentar el número de cupos, diseño de una línea de trabajo con foco social y la realización de dos convocatorias anuales. De esta manera se fortalece el trabajo interdisciplinario para el desarrollo de proyectos orientados a mejorar la calidad de vida de las personas.</p>



Prácticas con Impacto se desarrolla por la Dirección de Vinculación Social junto a la Dirección de Docencia.



Hitos 2023	Descripción
Plan de Formación en VcM	<p>El objetivo de este plan es proporcionar a la comunidad académica y profesionales de diversas áreas y reparticiones, herramientas teórico-prácticas pertinentes para el desarrollo de actividades e iniciativas en materia de Vinculación con el Medio. Incluye capacitaciones y talleres sobre la Gestión de Herramientas, Innovación Social, Aprendizaje, Servicio y, así como un Diplomado en que abordará las temáticas.</p> <p>El plan de formación contempla talleres dirigidos a la comunidad académica y profesional de la Universidad de Concepción, desarrollados en alianza con la Dirección de Docencia.</p>
Voluntariado UdeC	<p>Voluntariado UdeC, se encarga de articular y canalizar las acciones de voluntariado de la comunidad universitaria. Esto implica apoyar instancias existentes y crear nuevas, alineadas con la Política y Modelo institucional de Vinculación con el Medio UdeC. Lo anterior se realiza en estrecho diálogo con los objetivos y directrices del Plan Estratégico Institucional (PEI) para el ámbito de la VcM.</p> <p>Lo que se realiza a través de dos asignaturas complementarias, impartidas en formato híbrido y presencial, dirigidas a la comunidad estudiantil de los tres campus UdeC, que son Voluntariado UdeC y Gestión de proyectos de Voluntariado.</p> <p>Con el objetivo de fortalecer la formación integral de estudiantes UdeC y contribuir al Modelo de Enseñanza de Competencias Genéricas. De esta manera, se desarrollan otro tipo de habilidades adicionales a las propias de la disciplina que estudian.</p>



Capacitación SIVRIM. Abril 2023.





Hitos 2023	Descripción
Premio de VcM (Primera versión)	<p>Este premio reconoce públicamente las buenas prácticas de impacto positivo en las comunidades, buscando ser un estímulo, para quienes forman parte del equipo ejecutor, a continuar trabajando en esta línea. Las categorías de postulación son: Mujeres Líderes en Vinculación con el Medio; Sustentabilidad y cuidado del Medio Ambiente; Vinculación estudiantil; Aprendizaje y comunidad; Inclusión; Interculturalidad; Patrimonio; Internacionalización e Innovación Social.</p> <p>Pueden postular las personas que forman parte de la comunidad universitaria que hayan liderado o participado en proyectos, iniciativas o actividades que se desarrollen en el marco de la Política de VcM.</p> <p>Esta instancia, surge como una iniciativa en el proceso de implementación del Plan Estratégico Institucional 2030 de UdeC, incrementando el reconocimiento y valoración del tercer eje misional: la Vinculación con el Medio, renovando el compromiso, establecido en la Política VcM de aportar con materias que impactan a las comunidades, en las regiones y país, fortaleciendo el desarrollo sustentable en la sociedad.</p>
Proyecto UCO2395	<p>El Proyecto UCO2395: Fortaleciendo la innovación social de mujeres de los territorios urbano-rurales de Biobío y Ñuble, mediante el modelo bidireccional de VcM contribuye al desarrollo de habilidades, competencias y herramientas que mejoren las condiciones de vida de las mujeres que integran las comunidades del Biobío y Ñuble, donde impactará el proyecto.</p> <p>Se trabajará con mujeres para diagnosticar situaciones relacionadas con las condiciones socio-naturales que ellas enfrentan, las que serán abordadas por la comunidad universitaria mediante metodologías de innovación social y voluntariado, generando ideas y soluciones que contribuyan al desarrollo de los territorios.</p>



Seminario inicio del proyecto UCO2395. Noviembre 2023.



DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN Y PINACOTECA



Parte del equipo de Extensión y Pinacoteca visita Cecal UdeC en Campus Chillán. Mayo 2023.

La Dirección de Extensión y Pinacoteca es el organismo universitario encargado de proponer y aplicar las políticas, planes y programas relacionados con la extensión académica y la difusión cultural, y de organizar, coordinar y apoyar las labores de extensión de la Universidad de Concepción.

Su misión es proponer y aplicar políticas y programas de difusión hacia la sociedad del patrimonio artístico-visual de la UdeC y de los bienes culturales que han sido generados en ella a través del cultivo de las ciencias, las humanidades y las artes; Promover en la UdeC y su entorno la reflexión y apreciación críticas del saber y de las artes en sus múltiples manifestaciones; Apoyar a las distintas reparticiones en la difusión de los resultados de la investigación y creación; fomentar el entrecruce de la ciencia, las humanidades, las artes y la tecnología; y contribuir con todo lo anterior a la formación integral de pre y postgrado.

ÁMBITOS DE ACCIÓN

La Extensión Académica encabezada por la Dirección de Extensión de la Universidad de Concepción se aboca a fomentar y difundir los Proyectos de Extensión, dirigidos a académicos y estudiantes, que se concursan y ejecutan cada semestre, así como a las iniciativas que desde la academia son propuestas para la Escuela de Verano UdeC. Asimismo, la Dirección de Extensión está abierta a trabajar asociativamente y apoyar las iniciativas provenientes de las distintas reparticiones UdeC. Es en este aspecto, donde destacan una serie de eventos de Extensión Académica permanentes, dirigidos a la comunidad y respaldados por la Dirección de Extensión UdeC.

Por otro lado, la Pinacoteca cuenta con espacios para almacenaje, restauración y preservación y cinco salas de exhibiciones: dos para muestras permanentes con obras de los Fondos de la Pinacoteca y las restantes para exposiciones transitorias de artistas invitados o salas que pueden también ser solicitadas y concedidas, según las nuevas políticas artísticas para la Pinacoteca establecidas a partir del año 2004. Aparte de las muestras presentadas en sus salas, la Pinacoteca tiene un completo y amplio proyecto de intercambios y exposiciones con instituciones que cumplen o tienen objetivos parecidos.



DIRECCIÓN

Aplicar las políticas, planes y programas relacionados con la Extensión Académica y la Difusión Cultural. Dirigir, gestionar y administrar la Casa del Arte José Clemente Orozco.

UNIDAD DE MEDIACIÓN Y EDUCACIÓN

Unidad responsable de la vinculación con instituciones educacionales, sociales, gremiales o de otra naturaleza, para difundir y comunicar el valor patrimonial universitario.

UNIDAD DE CONSERVACIÓN

Unidad destinada a preservar, documentar y restaurar el patrimonio de más de 2500 obras de la colección de arte de la universidad.

UNIDAD ARCHIVO FOTOGRÁFICO

Unidad destinada a preservar, documentar y restaurar el patrimonio de más de 2500 obras de la colección de arte de la universidad.

UNIDAD DE NEGOCIOS Y ADMINISTRATIVA

Administrar y gestionar recursos mediante la implementación de la tienda de pinacoteca y el café abierto al público.

COMUNICACIONES

Unidad destinada al diseño gráfico de material de difusión, como también a la divulgación de las actividades artísticas y académicas. Integrado por un periodista y diseñadora.



Visita guiada al Murel Presencia de América Latina por parte del equipo de Mediación. 2023.



PRINCIPALES ACTIVIDADES 2022

Hitos 2022	Descripción
Escuela de Verano 2022	<p>La Escuela de Verano 2022 enero se desarrolló del 7 al 22 de enero y se erigió como un punto de reencuentro entre la casa de estudios con la comunidad tras un largo período de restricciones en el uso de los espacios universitarios.</p> <p>Contó un total de siete presentaciones artísticas, cuatro exposiciones; 36 cursos, talleres y charlas de académicos funcionarios y alumnos, talleres de arte presenciales en la Pinacoteca, además del cierre del concurso Concepción en 100 Palabras, entre otros.</p>
Exposición “Italia el arte de la ciencia”	<p>El 10 de mayo se inaugura la exposición “Italia: El arte de la ciencia”, en colaboración con la embajada de Italia en Chile y su Oficina Cultural- Instituto Italiano de Cultura.</p> <p>El proyecto expositivo fue coordinado por la Fondazione IDIS – Città della Scienza y sus contenidos son fruto de la colaboración de Museos de Ciencia italianos: la Fondazione IDIS –Città della Scienza de Nápoles, el Museo Galileo de Florencia, el MUSE – Museo de las Ciencias de Trento, el Museo Nacional de Ciencia y Tecnología Leonardo da Vinci de Milán.</p>
Exposición de Pinacoteca en el Palacio Baburizza de Valparaíso	<p>El 9 de septiembre se inaugura en el Palacio Baburizza de Valparaíso la exposición “Generación del 13: una colección, un catálogo, una pinacoteca”.</p> <p>La exposición que contiene 35 pinturas de la Casa del Arte de la Universidad de Concepción y que exhibe autores tales como Judith Alpi, Arturo Gordon, Exequiel Plaza, Carlos Isamitt, Pedro Luna, entre otros, a través de los cuales podemos ver el inicio de un nuevo camino en la pintura en nuestro país por medio de paisajes, retratos, autorretratos y vida cotidiana.</p>
Firma convenio con la Fundación Guayasamín	<p>El 6 de julio se firma de convenio entre la Universidad de Concepción y la Fundación Guayasamín. El acuerdo permitirá que ambas instituciones colaboren para fortalecer la idea de lo latinoamericano. Al mismo tiempo, se inauguró en la Casa del Arte una muestra con obras del destacado pintor ecuatoriano.</p>



PRINCIPALES ACTIVIDADES 2023

Hitos 2023	Descripción
Escuela de Verano 2023	<p>La Escuela de Verano UdeC 2023 se desarrolló entre el 12 y el 22 de enero de 2023, bajo el título de "Voces, imaginarios y territorios".</p> <p>El programa contempló presencia en los tres campus universitarios, con 45 charlas, 74 talleres y 26 cursos, además de una serie de conciertos, donde destaca la presentación de Los Jaivas, también en los tres campus UdeC: Concepción, Chillán y Los Ángeles.</p> <p>La participación de esta jornada estival fue masiva, con más de 40 mil personas en las presentaciones artísticas del foro, más de 1800 personas en los cursos, talleres y charlas (en los tres campus), 10 mil personas en los shows artísticos del campus Chillán y 5500 en el campus Los Ángeles, para un total aproximado de 80 mil personas.</p>
Exposición "Nosotras, en nombre de ninguna"	<p>El jueves 16 de marzo a las 18 horas se inauguró en la Casa del Arte de la Universidad de Concepción la exposición "Nosotras. En nombre de ninguna", que buscó realzar la obra de las mujeres pertenecientes a la Colección de la Pinacoteca UdeC. La muestra contempló las cinco salas de la Casa del Arte con más de 200 obras en exhibición.</p> <p>A partir de la diversidad creativa de cada una de estas artistas, la idea es mostrar la relación que se da entre su trabajo creativo, su biografía y su contexto histórico; dar cuenta del porcentaje de obras de mujeres que integran la colección; e identificar técnicas, materialidades y estados de conservación. Así, desde la perspectiva que brindan estas prácticas, se propone una lectura desde la diversidad de temas e ideas que movilizaron a estas artistas, en sus distintos contextos culturales, sociales y políticos.</p> <p>La exposición "Nosotras. En nombre de ninguna" estuvo abierta al público en la Casa del Arte UdeC hasta el 28 de mayo de 2023.</p>



Inauguración Escuela de Verano. Enero 2023.



Hitos 2023	Descripción
Exposición XLIV versión del Concurso Nacional de Arte Joven	<p>En la Sala David Stitchkin se inauguró el jueves 1 de junio la muestra del XLIV versión del Concurso Nacional de Arte Joven, uno de los despliegues de obras más longevos y relevantes del país, organizado por la Universidad de Valparaíso. La exposición consta de veintisiete de los mejores trabajos, siendo el ganador la pintura "Iconorrea" de José Valentín Calderón.</p> <p>En esta, su versión número 44, el concurso recibió un total de 198 obras de 140 participantes, provenientes de 26 ciudades de 11 regiones del país, de las cuales 27 resultaron seleccionadas para ser exhibidas.</p>
Exposición Memorias e imágenes para el presente	<p>Un intenso trabajo de revisión y selección de 150 imágenes fue el resultado de la exposición fotográfica "Memoria e Imágenes para el Presente", inaugurada en la Biblioteca Central de la Universidad de Concepción, cuya actividad se enmarca en la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973. Coordinada por el Archivo Fotográfico y el Área Curatorial de Pinacoteca UdeC, la propuesta expositiva Memorias e imágenes para el presente abordó la realización de tres encuentros comunitarios efectuados en cada uno de nuestros campus universitarios: Chillán, Los Ángeles y Concepción.</p> <p>El tercero de ellos, realizado en dependencias de la Pinacoteca de la Universidad de Concepción el día 5 de agosto de 2023, que contó con el invaluable aporte de particulares, exalumnos, académicas y académicos UdeC.</p> <p>En medio de este vibrante intercambio de ideas y recuerdos, las discusiones abarcaron desde el patrimonio cultural de la universidad hasta temas intrigantes como la influencia de los casinos con dinero real en las actividades de ocio modernas, reflejando los diversos intereses de nuestra comunidad.</p>
Exposición 50 años del golpe de Estado: 1973-2023	<p>El martes 12 de septiembre se efectuó en la Casa del Arte UdeC la inauguración de la exposición "50 años del golpe de Estado: 1973-2023", realizada en el marco del programa institucional de conmemoración del golpe de Estado en la Universidad de Concepción.</p> <p>Así, la exposición contempló no solo obras propias de la Colección de la Casa del Arte UdeC, sino que se invitó a varias personas de la comunidad penquista a participar de manera activa, con obras, textos o testimonios.</p>



DIRECCIÓN DE RELACIONES INTERNACIONALES



Equipo Dirección de Relaciones Internacionales.

Es el organismo encargado de proponer y aplicar estrategias, políticas y programas destinados a atender las relaciones internacionales y las actividades de cooperación internacional de la Universidad de Concepción, y es, además, la encargada de gestionar programas e iniciativas tendientes a fortalecer la movilidad estudiantil y académica de la institución a nivel internacional.

Sus objetivos son proponer y aplicar estrategias, políticas y programas destinados a atender las relaciones internacionales y las actividades de cooperación internacional de la Universidad de Concepción, y gestionar programas e iniciativas tendientes a fortalecer la movilidad estudiantil y académica de la institución a nivel internacional

ÁMBITOS DE ACCIÓN

El trabajo de la DRI se relaciona con dos objetivos estratégicos de Vinculación con el Medio en concordancia con el Plan Estratégico Institucional (PEI) 2021-2030.

- Implementar un modelo de diálogo y colaboración que articule las capacidades institucionales para participar y responder a las necesidades del medio.
- Potenciar la creación de oportunidades de mutuo beneficio con el medio social, cultural, político-administrativo y productivo, que contribuya al desarrollo sustentable.



ÁREA DE MOVILIDAD

Esta área tiene como función promover a la Universidad de Concepción como destino de movilidad para estudiantes internacionales provenientes de universidades estratégicas socias, a través de la entrega de información de relevancia acerca de la experiencia UdeC. Además, coordina el proceso de postulación de estudiantes internacionales, realizando un nexo entre la universidad de origen y la UdeC.

Adicionalmente, se propone fortalecer la internacionalización del pregrado UdeC a través de la difusión de oportunidades de movilidad y de internacionalización del currículum, fortaleciendo el perfil de egreso a través de elementos internacionales e interculturales. Esto es posible gracias a becas y programas atractivos para el estudiantado, gestionados por la DRI y en forma conjunta con las reparticiones académicas de la UdeC.

Para la realización de dichas movilidades, la Dirección de Relaciones Internacionales levanta y gestiona diversas fuentes de financiamiento que apoyan las movilidades y la participación en estas oportunidades del estudiantado con menos recursos.

De manera general, la DRI trabaja coordinadamente con las autoridades académicas para proporcionar los convenios adecuados a las necesidades de internacionalización del currículum del estudiantado y, la promoción de la movilidad entrante.

Estudiantes salientes: Durante 2022 se gestionaron 57 becas de movilidad académica y 80 estudiantes vivieron una experiencia internacional, mientras que en 2023 se concretó la movilidad efectiva en el extranjero de 109 estudiantes.

Estudiantes entrantes: Durante 2022 la Universidad de Concepción recibió a 150 estudiantes internacionales, mientras que en 2023, 186 estudiantes concretaron una movilidad efectiva.



Dirección de Relaciones Internacionales promueve becas de movilidad internacional en los campus UdeC. Marzo 2023.



Estudiantes internacionales atendidos: El Área de Movilidad de la Dirección de Relaciones Internacionales responde a las consultas de las distintas contrapartes de Universidades extranjeras en convenio en lo referente al proceso de postulación a una movilidad en la Universidad de Concepción. Esta labor se realiza inicialmente a través de correo electrónico, en el cual se incluye la Guía para socios internacionales, material que contiene los procesos y requisitos de postulación a nuestra institución. Así como también, recibe y canaliza directamente las diversas inquietudes que puedan tener los estudiantes postulantes, sobre todo en relación con la oferta académica que se deriva a las jefaturas de carrera correspondiente.

Actualmente, el proceso concreto de postulación se refleja en el Sistema de Gestión de la Movilidad; plataforma que tiene por objetivo gestionar y registrar los procesos de postulación. En el año 2023 se atendieron y gestionaron 270 postulaciones de estudiantes extranjeros que deseaban realizar algún tipo de movilidad.

Gestión de Becas Comunidad UdeC: El área de movilidad levanta y canaliza las oportunidades de financiamiento ofertadas por instituciones nacionales e internacionales, públicas y privadas, difunde la convocatoria de beca a la comunidad UdeC, apoya el proceso de postulación, y en la mayoría de los casos cuando la convocatoria lo requiera sanciona el resultado, y garantiza la adjudicación exitosa de la plaza. Durante el periodo 2023 y 2024 se canalizaron 8 Becas con instituciones europeas, norteamericanas y latinoamericanas,

Durante 2022 desde la Dirección de Relaciones Internacionales se gestionaron 57 becas de movilidad académica provenientes principalmente de dos fuentes, Agencias y universidades internacionales: se levantaron y gestionaron 21 becas y del Proyecto UCO 1966 para la internacionalización del pregrado: ofreció 36 becas

Durante el primer semestre 2023, 9 estudiantes regulares de la Universidad de Concepción se adjudicaron una beca de movilidad proveniente de organismos externos a la UdeC a través de donaciones de empresas privadas, de programas de apoyo a la movilidad de parte del Gobierno de Chile y de instituciones extranjeras (Unión Europea, Universidades socias), además, se recibió financiamiento de organismos no-gubernamentales. Estas becas representan un monto total aproximado de \$39.150.000 millones de pesos chilenos, según el cambio de divisas extranjeras, al concluir el proceso de postulación.

Durante el segundo semestre 2023, 10 estudiantes regulares de la Universidad de Concepción se adjudicaron una beca de movilidad proveniente de organismos externos a la UdeC a través de donaciones de empresas privadas, de programas de apoyo a la movilidad de parte del Gobierno de Chile y de instituciones extranjeras (Unión europea, Universidades socias), además, se recibió financiamiento de organismos no-gubernamentales. Estas becas representan un monto total aproximado de \$39.805.000 millones de pesos chilenos, según el cambio de divisas extranjeras, al concluir el proceso de postulación.

Considerando el primer y segundo semestre 2023, se captó un total de \$78.955.000 millones de pesos chilenos. Dichos fondos provenientes de instituciones u organizaciones externas orientados al financiamiento de estancias de movilidad en el extranjero que se logra a través de gestiones del equipo de la Dirección.



ÁREA DE CONVENIOS, PROTOCOLO Y COMUNICACIONES

Esta área tiene como misión tramitar y gestionar convenios internacionales, desarrollar y coordinar agendas de visitas y viajes internacionales, llevar el Catastro de convenios institucionales, junto con la difusión de noticias del quehacer de la Dirección y la gestión de eventos corporativos.

Visitas Internacionales: Como parte del quehacer de la Dirección de Relaciones Internacionales, organiza y coordina la agenda de distintas personalidades que visitan el Campus, con el objetivo de impulsar vínculos de cooperación y de trabajo con instituciones afines a la misión trazada por la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y de Vinculación con el Medio de la Universidad, fomentando vínculos de integración y alianzas internacionales estratégicas, para impulsar la visibilidad institucional a través de su docencia, investigación, innovación, creación, extensión y vinculación. En 2023 se recibieron 19 visitas internacionales.

Convenios: Los convenios son las principales herramientas de vinculación entre la Universidad de Concepción e instituciones extranjeras. A menudo la firma de estos acuerdos tiene lugar para formalizar relaciones de cooperación preexistentes entre integrantes UdeC e instituciones extranjeras; también cumple con la necesidad de establecer nuevas modalidades de cooperación o crear vínculos con instituciones estratégicas alrededor del mundo.

Entre las diversas iniciativas pactadas es posible distinguir convenios marco y específicos, algunos nuevos y otros en fase de renovación; y en cuanto a la mirada estratégica, recientemente se constata un especial énfasis en suscribir convenios de doble titulación y cotutela –en especial en postgrado.

Durante el año 2023 se suscribieron 69 convenios internacionales con universidades de 24 países, mientras que, durante el semestre en curso de 2024, se han suscrito 19 convenios internacionales con universidades de 10 países diferentes. De estos convenios se puede mencionar la firma de 8 convenios Erasmus y de 4 convenios de cotutela de postgrado. Además, se encuentran actualmente en gestión 9 convenios de cotutela y doble graduación para estudiantes de los programas de Doctorado UdeC y la renovación de un convenio de doble grado a nivel de Magister con Alemania y, además, la creación de un doble grado a nivel de Magister con España.



DRI organiza muestra fotográfica que destaca vínculo internacional. Enero 2022.



Misiones: Se trata de visitas planificadas en el marco del que hacer de la Dirección de Relaciones Internacionales y sus objetivos transversales, que realizan a diferentes países, universidades, asociaciones, entidades gubernamentales y/o organizaciones con el fin de fomentar e incrementar las relaciones bilaterales, la vinculación o la representación de la Universidad de Concepción.

Durante el 2023, se realizaron 5 misiones, 3 de ellas a Latinoamérica en el marco del proyecto Catálogo Internacional de Cooperación al Desarrollo de la Universidad de Concepción, con el propósito de visibilizar la oferta académica de la Universidad con potenciales interesados de la sociedad civil y organizaciones gubernamentales de Ecuador, Colombia y Paraguay. Otro de los destinos, fue España, a través de un proyecto en el marco de una movilidad Erasmus a la Universidad de Huelva.

Apoyo/organización de Instancias de internacionalización (Foros, Seminarios, etc.)

Apoyos económicos a alumnos

2023: Se entregaron ayudas económicas a 6 estudiantes de las carreras Ingeniería Civil Matemáticas, Ingeniería Civil de Materiales e Ingeniería Ambiental.

La Dirección de Relaciones Internacionales, además, ha brindado apoyos económicos para eventos de internacionalización dentro de la Universidad.

Comunicaciones: Se realizaron las siguientes actividades durante 2023:

Consolidación de la “Semana de la Internacionalización en la UdeC”.

El año 2023, se realizó la segunda semana de la internacionalización manteniendo el espíritu y tipo de actividades del año anterior e incorporando una Jornada de Buenas prácticas para la internacionalización con actores relevantes como Directores/as de Relaciones Internacionales y Directores/as de Docencia de distintas casas de estudio chilenas. El público objetivo de estas jornadas fue actores claves en la internacionalización de universidades chilenas y docentes universitarios. Esta fue una jornada abierta a asistentes de la región y del país. Se espera poder desarrollar una semana de la internacionalización durante el segundo semestre del 2024, a menor escala que la del 2023 dado que ya no se cuenta con el financiamiento del UCO1966

Recepción de Estudiantes Internacionales UdeC

La Dirección de Relaciones Internacionales organiza una ceremonia de bienvenida para estudiantes extranjeros que se suman a la Universidad de Concepción mediante una estancia de movilidad o un postgrado en las aulas de la Universidad de Concepción, en sus diversas facultades y campus. Se trata de una instancia a la que acuden autoridades universitarias en medio de una muestra de arte culinario tradicional y folklore chileno en sus diferentes manifestaciones.

Además, las actividades de la DRI se difunden a través de informativos, notas y artículos de prensa y redes sociales.



PROGRAMA DE ACOMPAÑAMIENTO A ESTUDIANTES INTERNACIONALES

Este programa es una iniciativa diseñada por la Dirección de Relaciones Internacionales para orientar a estudiantes que desean realizar una estadía académica o de investigación en la UdeC, que tiene como propósito el facilitar la integración y adaptación de las y los estudiantes para que puedan vivir la experiencia UdeC desde lo académico, cultural y lo idiomático.

Una vez confirmada la movilidad hacia la Universidad de Concepción, estudiantes internacionales reciben guías preparadas por área de Movilidad, con información relevante sobre Chile, las ciudades donde está emplazada la UdeC y los Campus. Estos documentos contienen información sobre normas de ingreso a Chile, alojamiento, cómo llegar a la Universidad, datos prácticos sobre ser estudiante UdeC, entre otros.

Dentro de los esfuerzos de la Dirección de Relaciones Internacionales por favorecer también la inmersión sociocultural de los estudiantes, se realiza semestre a semestre un conjunto de actividades de socialización y reconocimiento del Campus y el patrimonio local a través de visitas y caminatas guiadas en los alrededores y talleres teórico práctico sobre oficios y artesanía locales.

El programa de Acompañamiento cuenta con la participación de estudiantes UdeC del programa OFIS (Orientation for international students), impulsado por la Dirección de Relaciones Internacionales, que busca entregar un apoyo a la recepción y orientación de estudiantes internacionales que cada semestre llegan a alguno de los tres campus de la Universidad, con el objetivo de brindar un acompañamiento personalizado a dichos estudiantes. Los miembros de OFIS, reciben capacitación de parte del área de Movilidad, que los prepara para recibir y apoyar a sus pares internacionales durante toda su estadía.

PROGRAMA FORTALECIMIENTO A LA MOVILIDAD SALIENTE

Este programa tiene por objetivo consolidar acciones que han sido determinadas como clave para sostener y aumentar las cifras de estudiantes UdeC que realizan una movilidad internacional y garantizar el carácter satisfactorio de esta tanto en lo académico como en lo cultural y personal.

Por ello el programa establece las siguientes prioridades hacia las y los estudiantes de la Universidad de Concepción:

- Canales de comunicación efectivos desde la DRI con estudiantado UdeC para promocionar la movilidad y oportunidades de beca a través de charlas generales o más enfocadas a públicos y objetivos particulares
- Seguimiento individual en la etapa de postulación, preparación de su experiencia de intercambio, como durante ella
- Desarrollo de actividades y entrega de material enfocados en la preparación del estudiante sobre los desafíos de planificar y realizar su proceso de movilidad saliente.
- Red de estudiantes UdeC (Embajadores UdeC de intercambio) para promover el apoyo entre estudiantes (a través de la herramienta Teams, intercambio de buenas prácticas o logísticas) y facilitar la participación del estudiado UdeC en futuras convocatorias de movilidad saliente a través del testimonio



PLAN DE FORTALECIMIENTO DE LA INTERNACIONALIZACIÓN DEL PREGRADO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN (UCO 1966)

La Dirección de Docencia (responsable) y la Dirección de Relaciones Internacionales (colaborador) ejecutaron este proyecto de agosto 2021 hasta noviembre 2023. La DRI debió asumir la responsabilidad del Objetivo Específico 1 del proyecto. Este proyecto permitió desarrollar un Sistema de gestión de la movilidad (entrante y saliente) e implementarlo en una plataforma que fue desarrollada para la etapa de movilidad entrante. Adicionalmente, la DRI gestionó 69 apoyos de movilidad financiados por el UCO1966 y realizó tres ciclos de levantamiento de oportunidades de apoyos para movilidad internacional y la realización de las Jornadas de Internacionalización 2023. Durante el desarrollo del UCO1966 se inició el levantamiento de procesos para el diseño de una nueva página web para la DRI que se espera finalizar durante el 2024.

APOYO VISA Y CONVENIO DE COLABORACIÓN ENTRE EL SERVICIO NACIONAL DE MIGRACIONES Y EL CONSEJO DE RECTORES Y RECTORAS DE LAS UNIVERSIDADES CHILENAS

En diciembre 2022 se firmó un convenio de colaboración entre el Servicio Nacional de Migraciones y el Consejo de Rectores y Rectoras de las Universidades Chilenas, el cual contempla la implementación de un procedimiento especial de tramitación que permite a los y las extranjeros(a) que cumplan determinados requisitos, obtener un permiso de Residencia Temporal dentro de un plazo no mayor a los 40 días hábiles.

La Universidad de Concepción tiene una coordinación directa con la Secretaría General (SG CRUCH) en torno al envío de información para su tramitación y consiguiente monitoreo.

En 2023 se iniciaron las tramitaciones y gestiones pertinentes, para lo cual se ha implementado un canal específico de consulta y solicitud (correo dedicado de apoyo visa y atenciones personalizadas). Los participantes de dicha gestión son estudiantes de pregrado, estudiantes de postgrado, funcionarios(as), académicos y familiares de la comunidad UdeC. Producto de lo mencionado, se registraron 182 casos en el 2023. Hasta mayo se han derivado 56 casos respecto a 2024.

Además, en el marco de la implementación del compromiso migrante firmado entre la UdeC y el Servicio Nacional de Migraciones en el 2022, la UdeC recibió una atención preferencial acerca de casos específicos que no entraban en el convenio de colaboración entre CRUCH y SERMIG, hasta inicios del 2024, el Área de Movilidad y Convenios se ha reunido de manera mensual con el director regional del Servicio Nacional de Migraciones.



PRINCIPALES ACTIVIDADES 2022

Hitos 2022	Descripción
Diseño de la Política Institucional de Internacionalización UdeC	<p>En octubre de 2022, la Universidad de Concepción aprobó en Consejo Académico la Política Institucional de Internacionalización, que establece un marco de objetivos, valores, áreas de intervención y gobernanza comunes para la comunidad de estudiantes, docentes e investigadores UdeC en materia de internacionalización.</p> <p>Medición de la Internacionalización en la UdeC: En el marco de la construcción de La Política Institucional de Internacionalización, la Dirección de Relaciones Internacionales, desarrolla un proyecto con tres objetivos.</p>
Levantamiento de estándares internacionales sobre internacionalización de la educación superior	<p>En el marco de la construcción de La Política Institucional de Internacionalización, la Dirección de Relaciones Internacionales, desarrolla un proyecto con tres objetivos:</p> <ul style="list-style-type: none">• Levantamiento de estándares internacionales sobre internacionalización de la educación superior• Levantamiento y construcción de indicadores para la internacionalización universitaria• Diseño de herramienta de georeferenciación de la internacionalización de la UdeC <p>Ello permitirá una mejor definición de los procesos de internacionalización de las reparticiones UdeC, del diseño de estrategias para la implementación de la Política de Internacionalización y del acceso de la comunidad a información desagregada.</p>
Publicación de Informe de Buenas Prácticas de Internacionalización	<p>La Dirección de Relaciones Internacionales realizó el trabajo de levantamiento de buenas prácticas de la internacionalización de la educación superior. Tras el análisis de 22 fuentes nacionales e internacionales se rescataron 17 buenas prácticas.</p>
Producción del Catálogo Internacional UdeC de Cooperación al Desarrollo	<p>El Catálogo recoge en formato digital 106 proyectos de servicios de capacitación, entrenamiento, asistencia técnica y gestión de proyectos, que permitirán proyectar internacionalmente las capacidades de diferentes reparticiones e instalar en países extranjeros, principalmente en América Latina, parte de la oferta institucional de la Universidad.</p>



PRINCIPALES ACTIVIDADES 2022

Hitos 2022	Descripción
Semana de la Internacionalización	Durante la primera “Semana de la Internacionalización UdeC” tuvo lugar la ceremonia de presentación pública de la Política de Internacionalización UdeC; se organizaron diferentes actividades de difusión de la movilidad para estudiantes UdeC; se realizaron talleres patrimoniales para estudiantes internacionales; tuvo lugar el “Mobility Dating” en donde estudiantes UdeC compartieron sus experiencias de movilidad con estudiantes que están planificando un intercambio; se llevó a cabo una muestra de bailes internacionales y se realizaron charlas para promover la movilidad junto a instituciones externas como DAAD, Fulbrigh y AGCID.
Misiones Internacionales	<p>Visita a Paraguay: La misión a Asunción tuvo como objetivo la promoción del Catálogo Internacional UdeC de Cooperación al Desarrollo y de la oferta de postgrados UdeC. Se visitaron 13 entidades: públicas nacionales, agencias e instituciones internacionales, entidades comunales y académicas.</p> <p>Visita a México: La Dirección de Relaciones Internacionales y la Dirección de Postgrado de la Universidad de Concepción, junto a dos universidades del CRUCH BBÑ, visitaron ocho universidades mexicanas con el propósito de mostrarles la oferta de valor en materia de postgrados y como parte del proceso de fortalecimiento de la cooperación con México.</p>
Financiamiento de la Movilidad	La Universidad de Concepción, la Dirección de Relaciones Internacionales levantaron y/o gestionaron 57 becas de movilidad académica provenientes de dos fuentes: <ul style="list-style-type: none">• Agencias y universidades internacionales: se levantaron y gestionaron 21 becas.• Proyecto UCO 1966 para la internacionalización del pregrado: ofreció 36 becas.
Diseño e implementación del Programa de Acompañamiento para Estudiantes Internacionales	Durante la gestión de 2022, el equipo de la Unidad de Movilidad y Convenios implementó el programa “Acompañamiento para Estudiantes Internacionales”, para recibir a los más de 150 estudiantes que realizaron una estadía académica o de investigación en la Universidad de Concepción. El gran propósito de este programa es facilitar la integración y adaptación de estudiantes visitantes, para que puedan vivir la experiencia que ofrece la UdeC desde lo académico, cultural e idiomático.



PRINCIPALES ACTIVIDADES 2023

Hitos 2023	Descripción
Socialización y diseño de un plan de acción para difundir la Política Institucional de Internacionalización UdeC	<p>En octubre de 2022, la Universidad de Concepción aprobó en Consejo Académico a través del decreto N*2022-139 la Política Institucional de Internacionalización, que establece un marco de objetivos, valores, áreas de intervención y gobernanza comunes para la comunidad de estudiantes, docentes e investigadores UdeC en materia de internacionalización.</p> <p>Durante el año 2023, se desarrollaron diferentes iniciativas y acciones a fin de socializar la nueva política. Posterior a la socialización de la Política de Internacionalización, durante el 2024 se trabajará en el diseño de un plan de acción para implementar la política.</p>
Sistema de Gestión de Movilidad Internacional (entrante-saliente)	<p>En 2023 se dio a conocer a la Comunidad UdeC el diseño y desarrollo de una nueva herramienta enmarcada en el trabajo del Proyecto UCO1966, Plan de fortalecimiento de la internacionalización del pregrado.</p> <p>El Sistema de Gestión de Movilidad Internacional tiene por objetivo fortalecer la internacionalización del pregrado, ya que permite transformar el modelo que se venía trabajando hasta la fecha, en un proceso ágil, transparente, automatizado y eficiente. El diseño de esta nueva plataforma incluyó herramientas de nominación, postulación y registro de la movilidad, además de mejorar el acceso de la información para los actores del ecosistema de internacionalización de la UdeC. Esta plataforma permitirá a las distintas unidades en la Universidad acceder a los datos necesarios para la toma de decisión, realizar seguimiento y mantener un registro de los indicadores institucionales respecto a movilidad. Este sistema de gestión se encuentra implementado en una plataforma para la movilidad entrante y se espera desarrollar la fase de la plataforma para la gestión de movilidad saliente durante junio a septiembre del 2024.</p>
Participación Foro Chile-Alemania 2023	<p>Organizado por la plataforma de Colaboración Académica Chile- Alemania, que este año se desarrolló entre el 12 y 15 de junio en Santiago, Región Metropolitana.</p> <p>La plataforma Chile-Alemania se creó sobre la base de los fuertes vínculos históricos entre Chile y Alemania para impulsar colaboraciones que generen beneficio económico, social y medioambiental, bajo la convicción que los desafíos globales requieren más que nunca profundizar la cooperación académica.</p> <p>En este contexto, representantes de siete universidades de ambos países se darán cita a la primera versión del Foro, con tres mesas de trabajo orientadas por los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).</p> <p>Durante el 2024, la Dirección de la DRI participa en reuniones para la organización del próximo evento.</p>



PRINCIPALES ACTIVIDADES 2023

Hitos 2023	Descripción
Mejoramiento Proceso de Tramitación y Gestión de Convenios	<p>La Universidad de Concepción de acuerdo con su misión busca establecer la generación de lazos permanentes de colaboración con los diversos actores de la sociedad, por lo que cuenta con convenios de movilidad, cooperación académica, científica y cultural, asistencia técnica y de vinculación con las comunidades, de carácter nacional e internacional y son instrumentos que utiliza para fortalecer sus funciones institucionales.</p> <p>Con el objetivo de cumplir ese propósito y agilizar el proceso de tramitación, desde 2023 se ha trabajado en una nueva plataforma de tramitación de convenios Institucionales e Internacionales para la Comunidad UdeC, la que contempla la modernización del proceso, la digitalización y comunicación en línea entre el "solicitante" y la respectiva dirección (DRI o DRRII), con un diagrama de 5 etapas que otorgará una mayor trazabilidad y eficiencia al proceso de gestión de convenios. Se ha completado la etapa de solicitud de convenios, trabajo junto con la DRRII. A mayo del 2024, ya se han acordado las etapas del proceso de Solicitud de Convenios que deberá incluir la plataforma a desarrollar. Este trabajo ha sido un trabajo conjunto con la Dirección de Relaciones Institucionales y profesionales de la VRIM.</p>
Desde 2023, la Universidad de Concepción, mediante la Dirección de Relaciones Internacionales, ha participado en la comisión de internacionalización del Consejo de Rectores CRUCH.	<p>Comisión que busca contribuir a su posicionamiento como un referente de internacionalización de la Educación Superior, así como relevar el concepto de internacionalización en las Universidades del CRUCH, como un proceso que impacta la calidad de todas las funciones universitarias, generando lineamientos y recomendaciones para su implementación y como referente para el desarrollo de políticas de internacionalización del sistema de educación superior chileno.</p>
Plan de modernización de sitio Web de Internacionalización UdeC	<p>Durante el segundo semestre de 2023, la Dirección de Relaciones Internacionales inició el proceso de Desarrollo de un nuevo sitio web enfocado en la internacionalización de la Universidad. El diseño de la nueva página web está orientada a mejorar la experiencia de búsqueda de información del usuario, sobre las oportunidades de becas y financiamiento para la internacionalización del pre y postgrado, y en dar a conocer la oferta académica UdeC a potenciales interesados internacionales y un acceso a expedito a convenios disponibles. Se espera poder culminar este proceso durante el segundo semestre 2024.</p>



Vicerrectoría de Relaciones
Institucionales y Vinculación con el Medio
Universidad de Concepción

<https://vrim.udec.cl/>